

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NUM. 9106

Suscripcion en Córdoba... Por un mes.... 2 Ptas.  
(Por trimestre... 5-50 »  
Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 2-50 »  
Por trimestre... 7 »

MARTES 28 DE DICIEMBRE DE 1880.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXI

## Noticias.

### NACIONALES.

De la *Correspondencia* y demás periódicos de Madrid, copiamos las noticias siguientes:

—Se han practicado ya los estudios del ferro-carril de Tossa á San Feliú de Guixols.

—Pasan de 400 los socios inscritos para formar parte del nuevo círculo democrático.

—Es ya un hecho la construcción de un nuevo puerto en Laredo.

—Se indica para la superintendencia de la casa de Moneda á un antiguo jefe de Hacienda que ocupa hoy un cargo importante en una de las direcciones del ramo.

—En Murcia se ha prohibido á las monjas toda clase de cultos que hubieran de celebrarse de noche. Con tal motivo no se ha celebrado la misa del Gallo más que en la catedral.

—En las inmediaciones de Valencia ha sido detenido por la guardia civil el presunto autor de la muerte de un niño de cuatro años de edad, ocurrida el 18 del corriente mes en un molino harinero del término de Alciria.

—Un periódico de la mañana dice: «Aun cuando parezca imposible, fusionistas hay que circulan por ahí el rumor de que el Sr. Cánovas se propone llevar á la firma del rey, antes de que las Cortes comiencen sus tareas un decreto concediendo el título de princesa de Asturias á la infanta heredera del trono.»

Podemos asegurar que la noticia carece de todo fundamento.

—Dice el *Imparcial*:

«Como ampliación á la noticia que dimos anteayer acerca de una estufa llevada á cabo por el secretario de una alta dignidad eclesiástica, podemos decir que, habiéndose presentado en la platería de la calle de la Montera, núm. 15, pidió un aderezo completo, valuado en 15500 rs., que dijo ser para regalar. El platero, despues, de averiguar la calidad del comprador, no tuvo inconveniente en que se llevara las joyas, pero como no volvió á pagarlas en el plazo convenido, y sospechando al fin que se trataba de una estufa, dió parte á la policía, y el presunto estafador fué conducido al juzgado de guardia, y de allí al Saladero, incomunicado, en donde continúa. El aderezo apareció empeñado en una casa de la calle de la Puebla, á nombre de una señora, que también fué detenida y llevada á la cárcel de mujeres.»

Existiendo altas dignidades eclesiásticas en esta corte que tienen secretario, no creemos superfluo decir

que la persona de que habla el *Imparcial* es dependiente de la procapellanía mayor y se llama don J. M.

—Dice el *Diario Español* que los individuos del directorio fusionista no consumirán turno en los debates del Mensaje. Hablarán para recoger alusiones personales.

—En la madrugada de ayer, de doce á una, se intentó robar en Granada la caja de la administración Económica, á cuyo fin taladraron los ladrones la medianería de la habitación contigua á la caja, pero sin que consiguieran efectuar el robo.

Se ignora quienes fueron los rateros.

—En el consejo de mañana quedará aprobado el discurso de la Corona, que hoy ha dejado completamente ultimado el presidente del Consejo de ministros.

—El *Liberal* confirma hoy noticias que publicamos nosotros hace días respecto á la actitud del Sr. D. Francisco Silveira. Dice nuestro colega que el ex-ministro de la Gobernación no votará contra el gobierno ni procurará atraerse á diputados ministeriales. Esto mismo dijimos nosotros.

—Nuestro apreciable colega el *Liberal*, escaso como todos los periódicos, en estos días festivos, de temas con que entretener la curiosidad de sus lectores, se entretiene en darles cuenta de una supuesta conferencia celebrada por el Sr. Cánovas del Castillo con un diputado constitucional.

Con decir que semejante conferencia no ha existido, caen por su base los comentarios que á ella dedica nuestro colega.

—Dice el *Liberal* de hoy:

«Los fusionistas más crédulos, ó sean los amigos del general Martínez Campos, tienen por seguro que terminada la discusión del mensaje, se planteará la crisis política que ha de producir la caída del actual gabinete y la entrada en el poder del partido dinástico-liberal. Para esa fecha anuncian el regreso á Madrid del señor Posada Herrera, quien suponen será el llamado á presidir la nueva situación. La existencia de las actuales Cortes, añaden, no sería inconveniente para el cambio de gobierno, puesto que la mayoría, inspirándose en un criterio gubernamental, no habría de privar al ministerio del señor Posada de los recursos necesarios para regir los destinos del país.

«No debemos ocultar que todos estos cálculos solamente son creídos por una minoría muy insignificante de los fusionistas.»

Es venturoso cuanto se diga sobre el asunto.

—Es la *Integridad de la patria* son los siguientes párrafos:

«Asegurábase anoche entre los fusionistas que pasado que sea el debate del Mensaje en el Congreso, el señor Fabié dirigirá una intepelacion al gobierno sobre el decreto de 22 de agosto último relativo al principado de Asturias.»

El no querer la oposicion fusionista involucrar varias cuestiones en la discusión del Mensaje, y el propósito de dar grande importancia al referido decreto, es la causa de que prefieren suscitar un debate concreto sobre la cuestión del principado de Asturias, debate que ha de ser interesantísimo, toda vez que el Sr. Fabié tiene hechos varios estudios sobre el particular, y que probablemente terciaría el señor Castejar.

—A juzgar por lo que ayer oímos á varios respetables fusionistas, todavía no ha desaparecido el disgusto producido por la designación de las personas que han de tomar parte en la discusión del mensaje.

Son muchos los que quieren hablar, unos por dar una vez más muestra de su elocuencia, otros por demostrar hasta dónde puede llegar la exajeración cuando la mueve el apasionamiento, y algunos porque tienen ya su discurso preparado y hasta confeccionado, y les duela el verse obligados á archivarle entre los papeles viejos.

Como se ve, es difícil contentar á todos, y de aquí que los trabajos que hace el directorio para calmar los ánimos son completamente inútiles.»

—Los periódicos de oposicion que hacen cargos al gobierno por las irregularidades que se han descubierto en la Administración, deben leer un razonado artículo que ha publicado nuestro estimado colega la *Política*, acerca de este asunto. De él tomamos los siguientes párrafos:

«Los fraudes é irregularidades que se descubren demuestran dos cosas: una lamentable, pero de que no es responsable el gobierno, y otra, que en vez de ser un cargo para el gobierno y la situación, debería ser un motivo de elogio, si pudiera exigirse de las oposiciones algo de justicia para con el poder. Una de estas cosas es la inmoralidad de los que han cometido los abusos que se descubren. Es indudable, que el empleado que ha abusado de su posición, desfalmando ó defraudando al Tesoro, ha cometido un acto de inmoralidad. Sin embargo, hay que advertir que en los actos de esta clase que se han cometido ó intentado, no figuran exclusivamente empleados públicos.

Muchos de ellos han sido perpetrados por personas ajenas á los empleos; y sobre todo al descubrimiento há seguido la formación de causa y la

entrega de los reos á los tribunales. De todos modos, de la inmoralidad de un particular, empleado ó no, no puede ser responsable un gobierno sino cuando la sabe y la consiente, y el gobierno actual es el primero que, no ya por inmoralidades conocidas, sino por la simple sospecha, se ha apresurado á formar expedientes y á averiguar la verdad en los diferentes casos, sin que haya un solo periódico ni una sola persona que pueda poner siquiera en duda la pureza con que el gobierno dirige la administración del Estado.

La segunda demostración que resulta del descubrimiento de los fraudes es que la Hacienda ha entrado en un periodo de regularidad tal, que ha permitido ese descubrimiento. Solo hay facilidad de cometer fraudes sin que se descubran cuando la Hacienda está en desorden; pero cuando el orden se restablece; cuando se cumplen las leyes que aseguran la buena administración; cuando no se omiten las formalidades necesarias para los pagos y los ingresos, cuando se lleva una buena contabilidad, todo fraude ó desfalco ó irregularidad queda prevenido ó descubierto al poco tiempo.

Esto es lo que está sucediendo ahora, y esto es lo que convierten los periódicos de oposicion en censura, cuando debían ser motivo de elogio.»

—La diputación de Bilbao ha nombrado ya una comisión de su seno, que llegará á Madrid en breve para gestionar cerca del gobierno la modificación de las últimas circulares.

—Varios progresistas democráticos preparan un banquete que se celebrará en el local de la Tertulia el día 1.º de enero, y al que será invitado el señor Martos.

—El ex director del *Noticiero Dertosense* ha ingresado en las cárceles de Tortosa, para cumplir la pena de cuatro meses y un día de arresto, impuesta por la audiencia de Barcelona.

—Dice el *Globo*:

«Cuando con desusada unanimidad se había admitido como cosa fuera de duda que era el Sr. Cánovas quien en diversas ocasiones había instado vivamente el general Moriones para que aceptase una dirección á fin de llevarle en un plazo breve al ministerio de la Guerra, resulta ahora, según informes de persona que goza fama de estar bien enterada en este y otros asuntos, que no hay nada de lo dicho; pues en cuanto el Sr. Cánovas pudo convencerse de que el general aceptaba, se decidió á imponer condiciones, y estas debieron ser de tal índole, que en la última entrevista de ambos personajes se suscitó viva y apasionada controversia, la que no se sabe cómo terminó, pero sí que apenas

se separaron, el Sr. Moriones se dirigió á su casa y tuvo que guardar cama, á consecuencia de un fuerte acceso de bilis.»

Es perfectamente gratuita la anterior versión. Las varias entu que el general Moriones ha celebrado con el Sr. Cánovas han sido enermo cordiales, y en ellas solo una se ha hablado de un asunto que afecta personalmente al general Moriones, y es el ofrecimiento que algunos electores le han hecho de votar su candidatura, noticia que oyó con satisfacción el Sr. Cánovas, diciéndole que el gobierno verá con mucho gusto su elección.

«Esos es todo.»

—Un periódico gallego dá la siguiente noticia:

«Entre los presos conducidos el 13 del corriente de Madrid á Lugo por la guardia civil, lo fué por indocumentado el joven de diez y seis años de edad, José Otero Gonzalez, hermano del último regicida.»

El mismo periódico añade los siguientes detalles sobre la familia del regicida:

«Segun él mismo ha declarado, es natural de Lindin, ayuntamiento de Mondoñedo.»

Tiene cuatro hermanos, de los cuales tres viven en compañía de su madre Josefa Gonzalez, de 48 años de edad. Estos hermanos son Luisa, de 24 años; Ricardo, de 13 y Remedios, de 7. La hermana mayor, que se llama Luisa, cuenta 26 años, vive en Madrid en la calle de Pelayo núm. 21, cuarto 2.º, y vende carne y legumbres en la plazuela de los Mostensos. El padre de estos se llamaba José y falleció el 16 de octubre de 1879, á los 50 años de edad.»

—Créese que el Sr. Martos y los demás diputados de esta fracción no tomarán parte en las discusiones del Congreso, hasta que termine el debate sobre el Mensaje; entonces provocarán un debate político, interpellando al gobierno sobre la situación de los comités democráticos.

—En Barcelona circula el rumor de que el obispo de aquella diócesis no volverá á ocupar su sede episcopal al regresar de su visita pastoral, y que le reemplazará el obispo de Avila, que actualmente se encuentra en la capital del principado.

—La *Gaceta de Cataluña*, periódico posibilista, elogia la conducta de los jóvenes demócratas que se reunieron hace pocos días en Fornos.

—Parece indudable que el diputado fusionista D. Venancio Gonzalez, será el encargado de interpellar al gobierno sobre irregularidades administrativas.

Podemos anticipar la noticia de que

— 588 —

dera de ellos, no hacen más que cambiar de forma, puesto que la materia permanece, y lo que hay en nosotros más fragil y más miserable debe existir eternamente, como conceder que nuestros pensamientos más altos, nuestros más sublimes sentimientos, nuestros sacrificios, nuestra claridad, nuestra fé, nuestros afanes por ver á Dios, nuestros amores, nuestros sufrimientos, la afición que causa nuestras lágrimas, que todo eso debe perecer con nosotros sin dejar rastro... sin encontrar un porvenir, un refugio, una justicia...

«De modo que subsistiría todo, menos lo que es puro y todo sería eterno, excepto lo que hay en nosotros de bueno y de grande... ¡excepto lo que honra la vida, lo que agradece el cielo! ¡Oh! ¡no! Hay, según vos mismo decíais, un lugar más puro á donde las almas descienden ó se remontan como los ángeles de la vision bíblica...»

— 589 —

«Yo amo ese pensamiento... es muy dulce rodear á la muerte de esos sonrientes prestigios, sobre todo cuando se ha perdido á seres muy queridos. Vos habeis perdido á vuestra madre muy jóven, no es verdad, amigo mio?»

—Muy jóven, sí.  
Sibila cesó de hablar: se detuvo en una esplanada descubierta, ante la cual se extendía un horizonte de altas colinas y de profundos precipicios que iban poco á poco avanzando hácia el mar. En el fondo de los pantanosos valles, rodeados de montañas, flotaban escos vapores diáfanos del otoño, que llaman prácticamente en el país las *damas blancas*, las cuales repartían por los indecisos contornos de aquel vasto pais una vaguedad y una tranquila severidad que no parecían ser de la tierra.

Mlle. de Ferias, apoyada en el brazo de Raul, contempló largo tiempo aquel espectáculo con una profunda atención.

— 592 —

vuestro Dios y vuestras virtudes! Nos amamos como no podrán amarse nunca dos criaturas en la tierra... Llorais y yo tengo destrozado el corazón... Somos libres... La dicha está cerca de nuestras manos... ¿y la rehusais?... ¿no la queréis?... ¿Por qué?... ¡Ni vos misma lo sabeis, desgraciada niña!

—Raul, —dijo Sibila recobrando de repente la altiva energia de su acento,—rechazó esa dicha porque será una mentira, porque no estaremos verdaderamente unidos, porque quiero ser amada como yo amo, y nada es duradero si no se apoya allí,—dijo señalando al cielo.

—¡Ah! sé,—añadió más dulcemente,—sé que sufris y quisiera arrojarme á vuestros pies para pedirlos perdon por la pena que os causa, pero ya veis que yo sufro también, un poco menos que vos, lo creo, porque tengo la esperanza de volveros á encontrar. Si lo

— 585 —

—Si, bendeciros. Me habeis hecho pasar horas muy dolorosas en mi vida, es cierto; pero os he debido también las emociones más elevadas y las alegrías más profundas que puede alimentar el alma de una mujer.

«¡Qué noche tan hermosa la que precedió á vuestra triste partida! ¡Qué momento en el que yo sentí que vuestro corazón se abría á Dios! ¡Me decís esta noche cosas justas, nobles, dignas de vos!

«He pensado en lo mismo muy a menudo, no porque necesitara de ningún argumento para afirmar mi fé, pues no comprendo la duda.

«El nombre de Dios está inscrito para mí muy sensiblemente en cada hoja de un árbol, en cada yerba, en cada estrella: este mismo silencio de la soledad de la noche y de los cielos me deja también oír claramente que mi corazón cree verdaderamente como respiran mis labios.»



el Sr. Cos-Gayon, por lo que pueda afectar a las oficinas de Hacienda, se propone hablar mucho del asunto, y que al efecto cuenta con documentos y datos preciosísimos, para que el país pueda juzgar con verdadera imparcialidad si las irregularidades de que tanto se habla, pueden ser un cargo para la actual administración ó resulta mayor y mucho más grave para otras administraciones.

El debate que se suscite sobre las llamadas irregularidades promete ser muy interesante.

—El inspector de orden público que ha sido de varias provincias don Eduardo Piñero Hernandez, procesado por los tribunales de Cáceres, puramente por delitos electorales ha sido nombrado en libertad por hallarse comen en el último decreto de in-

en la cena con que el Sr. Romebledo obsequió a algunos de sus amigos la víspera del primer día de Pascua no se habló ni una palabra de política; mal pudo, por consiguiente, tratarse en ella del turno pacífico de los partidos, ni nadie tuvo necesidad de ahogar manifestaciones en el sentido de que era conveniente abandonar el poder el partido liberal conservador.

—Antes de salir de esta corte don Rafael Cervera para representar a España en el Congreso internacional de Beneficencia que ha de celebrarse en Washington, remitió a la casa de socorro del Centro los bonos que le correspondieron como concejal en el natalicio de S. A. la infanta heredera, bonos que fueron ayer distribuidos por los visitantes a los pobres del distrito, en nombre del señor Cervera.

—Mañana lunes celebrarán Consejo los señores ministros en la residencia oficial del presidente del gobierno. En esta reunion quedará definitivamente acordado el texto del Mensaje régio.

## ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres, 26.—Se teme que las huelgas de los obreros de las minas tomen proporciones considerables.

Pasan de 8000 los que se niegan a trabajar pidiendo aumento de salario.

Se ha acordado el envío de refuerzos a la colonia del Cabo de Buena Esperanza, los cuales se tomarán del ejército de la India.

Paris, 26.—Escasez de noticias políticas con motivo de las fiestas.

En las regiones oficiales se asegura que las relaciones entre Francia y el Vaticano no son tan tirantes como se supone, y que en prueba de ello, el Sr. Desprez se hallará en Roma dentro de pocos días para encargarse de nuevo de la embajada cerca de la Santa Sede.

Un despacho de Dublin dice que hoy deben verificarse meetings en Irlanda, y que con este motivo se teme que ocurra algun alboroto, pues los ánimos estan cada vez más sobreescitados.

Leemos en un periódico de Paris: «Por influencia y mediación de un alto personaje español que reside en Paris, el ex-diputado compatriota

nuestro G. L. F. ha sido puesto en libertad, sujeto, no obstante, a la responsabilidad en que ha incurrido ante el Código criminal francés.

La causa seguirá su curso para sentenciar al delincuente conforme a la importancia del delito. Los daños materiales han sido reparados por la mano bienhechora del personaje español a que hemos aludido y cuyo nombre reservamos por no ofender su modestia.»

Escriben de Marsella que el reciente desastre del vapor *Oncle Joseph* ha dado margen a una innovación que puede ser de mucha utilidad para el navegante, cual es la de convertir en aparatos de salvamento todos los muebles de los buques. Para esto se harán de corcho en lo sucesivo, los colchones se llenarán de aire y se forrarán de tela impermeable. También se recomienda la adopción de un chaleco aerostático formado de dos telas unidas, entre las cuales se ingiere una dosis de ácido tártrico y carbonato de sosa para que al entrar el agua por una pequeña abertura se conviertan aquellas sustancias en gas ácido carbónico, transformándose el chaleco en una especie de globo que mantenga al naufrago a flote merced a una válvula que impide el escape del gas y la entrada de más aguas.

### Correspondencia particular del DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 26 de Diciembre de 1880. Sr. Director del DIARIO DE CÓRDOBA. Mi querido amigo.

Poco, muy poco de fundamento se habla en los círculos políticos en estos días, dedicados a la celebración en familia de las fiestas por el nacimiento del Mesías; pero no por eso deja de inventarse algo que sirva de comidilla a los que necesitan noticias de sensación a todo trance, haciendo yo caso omiso de la mayor parte de estas elucubraciones.

El presidente del consejo tiene ya terminado por completo el discurso que ha de ser leído a las cámaras cuando reanuden sus sesiones, y lo presentará a la censura de sus colegas en la primera reunion que celebren: dícese es un documento notable por varios conceptos, y que con él se da pie para que se discuta ampliamente la conducta del gabinete durante el interregno.

Esto sin embargo, hasta el presente solo los fusionistas son los que se muestran dispuestos a combatirlo con rudeza, aunque dejando para interpelecciones el punto relativo al principado de Asturias y lo que ha dado en llamarse irregularidades, cuestiones que serán tratadas con detenimiento por algunos de sus hombres, que estudian el asunto bajo diversas fases, a fin de proporcionar un mal rato a la situación: el gobierno por su parte está alerta y su contestación demostrará no se duerme sobre laureles.

Los demócratas-progresistas reservan sus fuerzas para tratar respecto a la situación de sus comités, esperando que Romero Robledo se vea obligado a hacer declaraciones que les sean favorables. Algunos hombres de este partido preparan para el sábado un banquete al que será invitado el Sr. Martos.

En las noticias de política menuda figura la de un disgusto entre Cán-

vas y Moriones por consecuencia de exigencias del primero que habrían sido causa de que al segundo se le exacerbara la bilis al extremo de hallarse indispuerto: los ministeriales lo niegan y dicen existen muy cordiales relaciones entre D. Antonio y el presunto diputado por uno de los distritos de Aragón.

También háblase de disgustos entre los fusionados y exigencias para que se reforme el directorio entrando a formar parte de él algun otro hombre de la fracción mas avanzada: esto se encargan de desmentirlo los amigos de Sagasta, que dicen va todo muy bien, lo cual cumpaginán algunos con las esperanzas que demuestran los más crédulos por una conferencia habida entre el jefe del gabinete y un diputado constitucional, en la cual decían se había convenido en la necesidad de un próximo cambio de decoración. En este número figuran varios centralistas, que confían que el de Llanes presidirá el gabinete que creen se formará en cuanto se apruebe el mensaje.

Los hay menos optimistas que esperan una modificación que dará por resultado quedar quebrantada la conservaduría-liberal y la realización de sus deseos allá para Marzo; pero una persona bastante conocedora de la marcha política, no muy expansiva por lo regular ni apegada a determinada escuela, aseguraba anoche que el actual jefe del gobierno caerá cuando crea queda en muy buen terreno y su partido en disposición de que sus advertencias sean atendidas por la situación que pudiera formarse, ya la presida Sagasta, Posada Herrera ó el general.

Hase verificado el entierro del contraalmirante Sr. Croquer, habiendo presidido el acto el ministro de Marina.

### El Corresponsal.

Paris 24 de Diciembre de 1880.

En los círculos diplomáticos se habla mucho de la cuestión greco-turca en vias de arreglo por medio de un arbitraje de todas las grandes potencias europeas, interesadas en evitar que esto traiga cierta clase de complicaciones que dieran al traste con los sentimientos pacíficos que reinan en el continente.

El pueblo helénico se muestra contrariado por ello, y apesar de su mala situación financiera se presenta belicoso; pero seguramente se aplacará para no verse espuesto a perder lo adelantado, y la Francia, que defenderá los intereses de la Grecia cuanto pueda, es la llamada también a hacerla entrar en razon, esponiéndola al efecto las altas razones que militan en pró de los intereses europeos y que hacen necesaria gran moderación.

Los exaltados se muestran cada día más furiosos contra el Senado como consecuencia del último voto dado contra el gobierno por causa de haber mandado este retirar los atributos religiosos de los establecimientos de enseñanza.

La manera de verificarse este acto ha herido las fibras más delicadas de los católicos, siendo preciso conocer que en Francia estos son sinceros y están en inmensa mayoría, lo cual podrá influir para que de una manera decidida acudan a las urnas si hay completa libertad y hagan conocer al gabinete Ferry que no es este el mejor medio de hacerse prosélitos.

Gambetta, que es el verdadero inspirador de cuanto se hace, a juicio de los que pretenden estar enterados de

los asuntos políticos, es hoy mirado con prevención por algunos republicanos templados, que no ven claro el porvenir, sin que deje de ser odiado cordialmente por los socialistas, que dicen quiere imponerse a todos ejerciendo una mansa dictadura mas temible que la que se presenta sin disfraz de ningun género.

La magistratura vá a sufrir otra nueva rizzia para llevar a ella personas adictas por completo al gabinete, destituyendo a los que han mostrado tibieza en la egecucion de los decretos sobre congregaciones.

Las elecciones municipales que han de verificarse en el próximo mes ofrecen gran animacion en los departamentos a juzgar por las noticias que se reciben.

El lunes se suspenderán las sesiones de las cámaras, y en el interregno se cree templará mucho la actitud poco conciliadora que se observa en la de diputados contra el Senado.

El consejo de ministros celebrado hoy bajo la presidencia de Ferry ha ofrecido poco interés, estando casi por completo dedicado a tratar del estado de las discusiones y del presupuesto de ingresos.

## Variedades.

### ECOS DE MADRID.

23 de Diciembre de 1880.

Ayer.—No necesito esforzarme para que me crean los lectores. Ayer, la mayoría de los españoles y no pocos franceses y lusitanos solo tenían una preocupación; todas las potencias de su alma estaban fijas en el sorteo de la lotería de Navidad.

Dos grandes bombos, las bolas de los números y las de los premios, y los dos niños encargados de ejercitar los desiguos de la caprichosa suerte: hé aqui el espectáculo que despiertos y en sueños ha perseguido a cuantos han jugado desde un modesto décimo de la rifa del Pardo hasta una decena de billetes de 100 duros cada uno.

—Porque no hay duda, se decía cada cual; los premios han de adjudicarse a los afortunados y el mas afortunado de todos puedo ser yo.

De aquí que la noche que precede al día del sorteo magno, sea la en que menos se duerme en España. Se acerca el momento, hay que prepararse a la emoción, hay que echar cuentas galanas para que no le coja a uno desprevenido la fortuna, hay que sacar el jugo al sacrificio que se ha hecho comprando el décimo ó el billete ó tomando siquiera una pequeña parte en alguna jugada.

Todo es relativo: en el terreno de la fantasía, cuando el misero mortal logra que la ilusión le acoja en su regazo, mil reales son iguales a mil millones. La ambición es elástica y lo mismo llena el mundo que se encierra en la pequeña orla del título de una condecoración. La novela de España, puede trazarse en una sola página; se resume en una noche de insomnio, que no es larga porquela felicidad va siempre muy deprisa.

Síntesis de este insomnio: todo el mundo quiere ser rico sin trabajar. El gobierno, por no perder la pinjienta que produce el erario de lotería, fomenta esta aspiración nacional.

—Si saco el premio gordo, se dice el empleado, no iré a la oficina, no

tendré que decir al estúpido fe que es el hombre de mas que hay en España.

—Si me toca el grande, dice el mercante, cierro la tienda y dejo mostrador «per sécula seculorum:» ya estoy harto de tratar con tramposos, con comisionistas, con Aduanas.

—Si pesco algo, me tiendo a la bar-tola, dice el trabajador.

Y el médico desea la suerte para mandar a paseo a los enfermos.... (jese quisieran ellos!) el abogado para huir del papel sellado y de los litigantes, la muger casera para poder tomar cocinera, doncella, costurera y ama de cria, la dama elegante para centuplicar su boato y todos, todos, para vivir sobre el país.

A propósito de esto contaré una anécdota.

Tres ó cuatro años hace que un alférez de caballería se vió favorecido por el premio gordo.

Lo primero que hizo fué pedir la absoluta.

—Pero vamos a cuentas, se dijo; no ha de ser todo huelga... Es necesario trabajar y para ello levantarse temprano. Yo soy naturalmente perezoso, pero convirtiendo a mi asistente militar en doméstico civil y haciendo que todos los días me despierte como cuando estaba en el cuerpo, lograré mi deseo. Así lo hizo.

—Mira Juan, dijo al asistente: desde mañana entras todos los días en mi cuarto al amanecer, y me dices: «Mi alférez, el coronel que vaya V. enseguida. El mozo cumplió al pié de la letra la consigna: al día siguiente se presentó en el cuarto de su amo a las seis.

Hay que advertir que era en invierno.

—Mi alférez, dijo: el coronel que vaya V. enseguida.

—El coronel... murmuró medio dormido el ex-alférez.

—Señor... enseguida.

—Pues dile al coronel que no me dá la gana.

Y dando media vuelta se quedó dormido de nuevo.

Pues esto ni más ni menos es lo que quieren la mayor parte de los que desean que les caiga la lotería; poder mandar a paseo al Coronel.

Hay sin embargo algunos que sueñan con felicidades de otra clase... pero no despertemos a los que bañan sus ojos en una hermosa luz de color de rosa.

Ya se encargará de despertarlos mañana.

—

Hoy... hoy despues de las doce que es cuando la dulce esperanza deja el puesto a la triste realidad.

Un segundo basta para destruir los infinitos castillos en el aire que han poblado los vastos paisés de la imaginación.

El salón del sorteo está lleno de impacientes que ni respiran siquiera. El ruido que producen las bolas al azitarse dentro del bombo causa profundos estremecimientos. La chillona voz del niño pronuncia un guarismo... el del número que vá a ser premiado. Un segundo despues resuena la voz del rapazuelo que, ministro de la caprichosa deidad vá a adjudicarle el premio.

—2.500.000 pesetas! exclama.

La muchedumbre respira, sigue un murmullo de desesperacion, la tristeza se pinta en los semblantes.

—Si es cosa sabida, dice uno, la suerte no se ha hecho para los que la buscan.

— 586 —

«Lo que deciais me conmovia. ¡Con qué placer hubiera hablado con vos de cosas elevadas, pero no me atreval! Soy más mujer de lo que creia, tal vez lo soy demasiado. Temia gustaros menos, perder á vuestros ojos un poco del prestigio que os habia causado, de pareceros pedante, exagerada.

«Podremos hablar por lo menos en este momento, podré abandonar a esa debilidad de mi espíritu, sin temor de apareceros, cuando penseis en mí en el porvenir, bajo una forma enojosa!

—No lo temais...

Continuaron durante aquel diálogo extraño, avanzando hacia el interior del bosque, unas veces perdidos en la sombra espesa de los árboles, otras atravesando praderas inundadas de una celeste claridad.

Raul comprendió que su paseo no se dirigia allí por casualidad, y que Sibila le dirigia con predilec-

— 591 —

«Aquí es, — dijo en voz baja, — donde he querido despedirme de vos... ¡Raul! Me perdonareis también esta debilidad, ¿no es cierto?... Cuando os vi aquí por vez primera, ¿os acordais?... fué en la primavera y alumbrados por un sol radiante, encantador... ¡Ahora es el otoño, y de noche!

La jóven pronunció aquellas frases con una especie de extravío. De repente enmudeció, se volvió apoyándose en la roca é inclinó su cabeza sobre el musgo húmedo que la cubria, y sollozó amargamente.

Raul inmóvil y como petrificado miraba a aquel fantasma gracioso que lloraba en la sombra, y que más que nunca parecia ser el genio melancólico de aquel solitario lugar. Despues avanzó lentamente hacia la jóven y la dijo en voz baja y penetrante:

—¡Sibila!... ¡Ah! ¡A qué juego tan cruel me entregais vos misma! ¡Qué crimen cometéis en nombre de

— 590 —

De pronto pareció despertar y continuó su marcha.

—Vamos, — dijo.

En aquel instante entraban en una de las partes más sombrías del bosque. Sibila aceleró su paso. Descendieron por un rápido sendero y se encontraron de repente sobre el terraplen que dominaba la silueta sombría de una roca elevada y tosca, parecida a un fragmento de muralla arruinada.

Raul se estremeció al reconocer la Roca del Hada, la fuentecita que recibia las filtraciones, y el valle donde corria el arroyo de Ferias, que se perdía entre los bosques. Algunas estrellas brillantes que se descubrian á través de la enramada espesa, reflejaban su luz dulcemente en las ondas del estanque, y las gotas que caian poco a poco dejaban oír un ruido triste que parecia añadir más silencio a aquella soledad.

Sibila dirigió una mirada a su alrededor.

— 587 —

ción calculada hacia algunos de los sitios para ella más queridos. Además parecia que habia recobrado todas sus fuerzas, pues andaba sin fatiga y sin precipitacion, con aquel paso elegante, sencillo y silencioso que era una de sus gracias. Su voz tenía una calma y una dulzura extraordinarias.

Raul veia en aquella débil criatura una voluntad y una energia de un principio superior a las pasiones violentas de que se sentia agitado, y que apenas acertaba a contener. Entregado a un indecible desorden de espíritu, se dejaba conducir como en un sueño por la mano de aquella niña, sin resolución, sin fuerza, casi sin pensamiento.

—¿Os acordais de vuestras palabras, amigo mio? — prosiguió. — Deciais que habia seres y corazones, que parecia monstruosos que volvieran a la nada!... ¡Eso es tan verdadero!... Porque si nuestros cuerpos, cuando la muerte se apo-



Seo me está por bru...  
mas que una socialifia...  
ción.  
a jugar que me ahor...  
ce para ochavo! respira...  
formándose con su des...  
o vá difundiendo esta...  
Madrid, el telégrafo la...  
as provincias.  
al dicen algunos, siquie...  
el reintegro!  
ue se desesperan y juran...  
ue no los volverán a com...  
emás... Con efecto no vol...  
a la lotería hasta el...  
rteo.  
—  
abrá sido el afortunado de...  
abrán repartido los diez mi...  
debrán producido á uno solo...  
a la en que ciervo esta carta...  
no saberlo.  
Lo que si aseguro es que dentro de...  
breves horas hasta los más desgra...  
ciados se pondrán alegres como unas...  
páscuas.  
Los españoles somos así... vivimos...  
de impresiones!  
—Mas vale que no me haya tocado...  
el premio gordo nos decimos! Quién...  
sabe si habría sido para mi desgracia.  
Por otra parte la Noche-buena con...  
el fresco y apetitoso besugo, con la...  
sabrosa sopa de almendra, la ensalada...  
de apio y granada, los variados tur...  
es, el rico mazapan, los esquitos...  
de los capaces de hacer olvidar que...  
tienen juicio hasta los más sedudos...  
templares de la sociedad humana; las...  
Pascuas con sus agüinaldos, sus re...  
galitos, sus succulentos pavos, capo...  
nes, cabritos y demás atractivos gas...  
trónomicos, vienen á consolarnos de...  
la decepcion sufrida.  
Por fortuna las ilusiones que des...  
pierta el azar se renuevan cuatro ó...  
cinco veces al mes; y en el año próxi...  
mo, la voluble diosa encargada de ha...  
cer ricos á los pobres hombres será...  
mucho más pródiga.  
Se ha metido á periodista y todos...  
los días repartirá 100 duros entre los...  
que la lean.  
¡Cien duros!  
¡Qué periódico tan interesante vá á...  
ser el suyo!

El inglés es un personaje traído á...  
la escena solo para hacer reir y de...  
terminar el desenlace.  
Su rasgo de generosidad sería ad...  
mirable en una obra seria y en un...  
personaje también serio.  
Sin embargo hizo reir la obra y an...  
tretuvo agradablemente al público.  
Esto prueba también la buena eje...  
cucion. Todos los artistas son labo...  
riosos y aplicados, y el público que lo...  
conoce hace justicia á su buena vo...  
luntad y á sus esfuerzos.  
El Sr. Vazquez, artista ya conocido...  
en esta capital, caracterizó bien á don...  
Julio y cantó su parte de una manera...  
muy aceptable.  
La señora Gonzalez se identificó con...  
la patrona de empedernidas entrañas.  
La Srta. Palomino interpretó bien...  
su papel, manifestando su carácter...  
aun en aquellos momentos en que el...  
actor ha hecho que este aparezca du...  
doso.  
El Sr. Alcalde hizo un inglés como...  
el público lo desea, apesar de que des...  
gracias de familia se habian conjura...  
do para impedirlo.  
Desearíamos saber qué razon ha...  
habido para suprimir un número en...  
tero de música, precisamente aquel...  
que justifica el título de la obra.  
Mas adelante nos ocuparemos con...  
mas estension de este género de es...  
pectáculos, y esperamos ver á los ar...  
tistas en nuevas obras para poder juz...  
garlos con acierto. Desde luego nos...  
parecen muy aceptables, y damos la...  
enhorabuena á la empresa que ha pro...  
porcionado estos ratos de solaz á la...  
sociedad de Córdoba. El público lo...  
comprende así, y por ese premia con...  
su constante asistencia los sacrificios...  
de esta y el mérito de los cantantes.  
M. F. Ruano.

### Gacetillas.

—Alerta!—Aun cuando ciertas...  
inocentadas han sido por demasiada...  
inocentes declaradas fuera de com...  
bate, no sucede lo mismo con las que...  
atacan el bolsillo, que suelen tener...  
tristes consecuencias para el inocen...  
te; pero muy alegres para los que dan...  
con él. Con que cuidadito y á vivir.  
—Es natural.—No teniendo ya...  
los machachos con qué pegar, se mo...  
lestan á si mismos, y por eso ayer por...  
la mañana un municipal se vió en el...  
caso de tener que llevar cuatro de...  
aquellos á «la Despensa» por encon...  
trarlos dándole á otro una palza.  
Cuatro contra uno no es mucha ha...  
zaña.  
—El vigia.—Hoy es dia de inocen...  
tes...—¿Mas donde está hoy la inocen...  
cia, —si en este picaro mundo—el que...  
menos corre, vuela?  
—Nuevo abono.—En el que por...  
ocho funciones abre la empresa del...  
Teatro principal, con las condiciones...  
del anterior, se ejecutarán las obras...  
nuevas «La Muerte en los labios!»...  
«¿De quién es el niño?» «La muerte...  
del Justo (segunda parte del Cura de...  
Aldea)» y «Por fuera y por dentro.»  
—La noche buena.—Aun cuando...  
se dijo que habia ocurrido una des...  
gracia en la noche del viernes, es lo...  
cierto que no solo nada ocurrió grave...  
sino que aunque hubo monas al por...  
mayor, y como digimos en el anterior...  
número iba y venia mucha gente por...  
las calles, no hubo ni aun acaloradas...  
pendencias. La guardia municipal, red...  
oblando su celo, evitó mucho.  
—Solemnidad.—Anteayer asistió...  
el Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta...  
Diócesis á la Sta. Iglesia Catedral...  
donde se celebró una gran fiesta en...  
que predicó el Sr. D. Manuel Gonzá...  
lez y Francés, Magistral de esta San...  
ta Iglesia, con la elocuencia con que...  
sabe hacerlo y dando una nueva...  
muestra de su ilustracion y dotes or...  
atorias. También se cantó por primera...  
vez una Misa, obra del distinguido...  
profesor y Maestro de Capilla Don...  
Juan Antonio Gomez Navarro, en la...  
que tomaron parte los niños de coro...  
La obra es muy notable y bastaría por...  
si sola á hacer la reputacion del señor...  
Gomez, si esta no estuviera ya muy...  
bien cimentada. Una numerosísima...  
concurancia llenaba el espacioso...  
templo.  
—El Sol.—El viernes habrá eclips...  
e de Sol visible en Córdoba. Princi...  
piará á la una y veinte y tres minu...  
tos de la tarde: mediará á las dos y...  
diez y ocho; y acabará á las dos y...  
cinquenta y nueve.  
—Novillos.—Se prepara una bue...  
na corrida para el dia de Reyes, en...  
la que se lidiarán cuatro novillos de...  
la acreditada ganaderia de D. Segun...  
do Bartolomé Medrano, que serán li...  
diados y muertos por los cuatro niños...  
de Córdoba y habrá un toro para los

aficionados, que se rifará entre los...  
concurrentes. Esta funcion promete...  
ser muy divertida.  
—La Pascua.—¡Válganos Dios y...  
qué dias tan sombríos y nebulosos han...  
sido los de la Pascua! No ha llovido...  
mucho, pero para algunos los últimos...  
dias sido bastante remojados.  
—Buen ejercicio.—Varios afi...  
cionados parece que tratan de esta...  
blecer en esta capital un tiro de pi...  
chones.  
—Teatro.—Los de esta capital...  
han tenido la desgracia de suprimir...  
esta noche toda clase de inocentadas...  
y la verdad es que el hecho perfec...  
tamente.  
—Movimiento de población.—  
Hemos recibido el Boletín de Gráfi...  
co que contiene los datos referentes al...  
periodo desde primero al veinte y och...  
de Noviembre próximo pasado, y se...  
gun el cual los nacimientos en esta...  
provincia fueron mil setenta y ocho...  
y las defunciones ochocientos cua...  
renta y una, aumentando por tanto...  
la poblacion en doscientos treinta y...  
siete individuos: Córdoba aumentó en...  
catorce y Lucena disminuyó cuarenta...  
y cuatro.  
—Subasta.—Las suertes de olivar...  
de la hacienda de la Vereda, del térmi...  
no de Aguilar, cuya subasta se cele...  
brará, como hemos anunciado, en...  
Córdoba el veintinueve de Enero, son...  
la nueve, trece al diez y nueve inclu...  
sivos y la veinte y seis.  
—Efemérides.—Hoy.—1548.—  
Benedicto XIV concede al rey de Por...  
tugal el título de Magestad fidelísima.  
—1810.—Muere el conde de Florida...  
blanca.  
—De circunstancias.—Caballe...  
ro, felices Pascuas.—Igualmente.—  
Venía á que me diese V. el agüinal...  
do.—¿Y por qué razón?—Yo soy el...  
que amortajó á su suegro de usted.  
—De los toros!—Pocas veces po...  
drán decirse estas palabras con mas...  
fundada pena al terminar una corrida...  
y con mas razon que al concluir la de...  
anteayer, pues que pocas veces se ha...  
brá podido ver un espectáculo mejor...  
y con menos pretensiones anuncia...  
do. Los espadas el Gallito y Manuel...  
Molina trabajaron mucho y bien, los...  
picadores valientes y los banderille...  
ros como pocas veces hemos visto:  
los toros, que mataron quince cabal...  
los, escolentes, y especialmente el...  
primero y el último fueron bastante...  
superiores para acreditar una gana...  
deria. Lastima que las veleidades del...  
tiempo dieran lugar á que la concu...  
rancia fuera escasa, puesto que los...  
aficionados que anteayer no asistie...  
ro á nuestra plaza han perdido un...  
espectáculo de los que no se registran...  
muchas veces.  
—Nacimientos.—De los 1078 ha...  
bidos en esta provincia en Noviembre...  
próximo pasado, faeron varones 550...  
de ellos 37 ilegítimos, y 528 hembras...  
27 de ellas ilegítimas.  
—Conformes.—Unánime clamor...  
se ha levantado en la prensa de pro...  
vincias pidiendo se obligue á los pa...  
dres á que manden sus hijos á la...  
escuela en vez de tenerlos vagando...  
por las calles.  
—Indispensable.—Se han dicta...  
do ya disposiciones para reprimir los...  
abusos que en determinadas épocas...  
del año cometen los escolares anti...  
cipando ó prolongando las vacaciones...  
reglamentarias.  
—Ha estado bien.—Aunque no...  
hubo fuertes lluvias—ha llovido lo...  
bastante—para que se escurra el pi...  
so—y estén húmedas las calles.  
—Edicto.—Por uno del juzgado...  
municipal de la derecha de esta capi...  
talise llama á Alfonso Camps, para un...  
juicio de faltas.  
—Modestia.—En un tribunal.—  
¿Jura V. decir verdad?—Lo juro.—¿Es...  
V. pariente del acusado?—No lo sé;  
soy de la inclusa.  
—Sección minera.—Se ha can...  
celado el expediente El Tercero, de la...  
provincia de Jaen.  
—Defunciones.—De las 841 ocur...  
ridas en el mes próximo pasado en la...  
provincia de Córdoba, fuson 275 de...  
menores de 1 año; 156 de individuos...  
que tenían de 1 á 5; 34 de 5 á 10; 23...  
de 10 á 20; 90 de 20 á 40; 122 de 40 á...  
60, y 141 de más de 60.  
—Cuentas.—Hasta el cuatro de...  
Enero se hallan á la vista en Lucena...  
las últimas cuentas municipales.  
—Pensamiento.—El cruel de...  
creto de Herodes dá hoy una gran...  
leccion al jurado de la opinion públi...  
ca, que suele á veces condenar por...  
los procedimientos de la solvencia á

los inocentes sin oírlos, y dictar sin...  
justificacion veredictos absolutorios...  
á favor de los culpables.  
—Bajas.—Ha publicado el periódico...  
oficial de esta provincia las bajas...  
que ha tenido por defuncion el censo...  
electoral de Montilla.  
—Cantar.—Si hoy á la inocencia...  
pura—alzara Herodes cuchillas...—  
¿Qué fuera de mis amores?—¿y qué...  
fuera de mi niña?  
—Secretaria.—Se halla vacante...  
la del juzgado municipal de Puente...  
Genil. Hasta el ocho de Enero puede...  
ser solicitada.  
—La Levita.—Después de poner...  
se en escena en un teatro de provin...  
cia la comedia titulada como el epi...  
grafe, del Sr. Gaspar, escribia un...  
revistero: «Los actores que desempeñ...  
aron «La Levita» estuvieron desacer...  
tados.—Es natural,—exclamó un...  
amigo mio dando diente con diente;  
—con el tiempo que hace, lo que de...  
bian haber «desempeñado» era la...  
capa.  
—Por concurso.—Ha sido nom...  
brado maestro de la escuela de San...  
Francisco y Santa Clara de Belalcázar...  
D. Manuel Orellana y Amor.  
—Quejas.—A las nuestras por el...  
retrato con que recibimos el correo...  
de Madrid se unen las que nos escri...  
ben de la corte por recibir tarde el...  
Andalucía.  
—Maestras.—Treinta y una fue...  
ron las opositoras en Sevilla á las...  
escuelas vacantes, y de ellas fué pro...  
puesta en primer lugar como hemos...  
dicho doña Maria Josefa Colao.  
—Confinado.—Ha fallecido en el...  
penal de Puerto-Rico Angel Ortiz...  
de Córdoba. Se ignora el paradero del...  
que ha de percibir los alcances, y...  
se han publicado edictos en esta pro...  
vincia.  
—Mal tiempo.—Han muerto re...  
cientemente de un vómito de sangre...  
en Málaga un caballero que hacia...  
compras en un establecimiento, y ha...  
sido acometido de un accidente un...  
jóven en una butaca del Teatro de...  
Cervantes.  
—Pagarán.—Se ha mandado á...  
algunos alcaldes que justifiquen in...  
mediatamente haber sido satisfechos...  
sus haberes á los maestros de instru...  
cion primaria.  
—Fugitivos.—Dicen de Granada...  
que en la noche del martes se fuga...  
ron cinco presos de la cárcel de Alha...  
ma, pueblo de aquella provincia.  
—Gas.—La empresa del alumbrado...  
de Málaga anuncia que al fin de...  
mes deja la poblacion á oscuras si no...  
le aseguran el pago de su deuda.  
—Horrores.—Cuatro gitanos en...  
el Barranco de San Cecilio (Granada)...  
la emprendieron con uno, dejándole...  
cadáver. Los criminales han sido de...  
tenidos.  
—Estadística.—La criminal en...  
Italia en los meses de julio, agosto y...  
septiembre últimos, acusa resultados...  
horribles: nuevecientos setenta y cinco...  
asesinatos y homicidios, diez mil...  
setecientos setenta casos de heridas...  
y quinientos cuarenta y un robos en...  
despoblado, amen de diez siete mil...  
quinientos robos.  
—Nada hay como un trata...  
miento á tiempo.—Los restridos...  
y toses violentas causadas en los...  
climas cálidos por los cambios repen...  
tinos de la temperatura, suelen acabar...  
en congestion de los pulmones, si no...  
se administra un remedio prontamen...  
te. El Pectoral de Anacahuita es la...  
medicina mejor que se puede tomar...  
en tales casos. El contraresta rápida...  
mente la inflamacion local y es un...  
excelente remedio para resfriados, tos...  
y toda clase de irritaciones pulmo...  
nares.  
El mejor modo de tomarlo para al...  
canzar un alivio inmediato es mezclar...  
dos cucharaditas del Pectoral con una...  
de Aceite de Hígado de Bacalao fresco...  
y puro.  
De venta en las principales farma...  
cias y droguerías. Depósito general...  
en España para la venta al por ma...  
yor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía...  
Barcelona. 458

### Boletín religioso.

—Hoy, Los Santos Inocentes, mártires.—Mañana, Santo Tomás Cantuariense, obispo y mártir.  
—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en el Convento de Religiosas de Santa Isabel de los Angeles, por la Exoma. Sra. Marquesa viuda de Bacianox, por su esposo.  
—Cuarto dia de solemne octavario dedicado al Niño Jesus, en la Real Iglesia de San Hipólito, dando principio á las oraciones: predicarán los RR. PP. de la Compañía de Jesus.

—Los asociados á la Corte de Maria...  
visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Blan...  
ca, en Santiago.  
—En la Secretaría de Cámara y Go...  
bierno del Obispado y en las parro...  
quias de la capital y de la Diócesis se...  
halla abierta la suscripcion para el...  
dinero de San Pedro.  
Tabla del Jubileo circular.  
El Sr. D. Manuel Bravo, encarga...  
do en la confeccion de la del año...  
próximo, suplica le dispensen en...  
las personas que no han podido...  
ser complacidas incluyendo en ella...  
los dias que algunos habian pidi...  
do, por no haber ya lugar para...  
ello atendiendo á ser el número...  
excesivo y haber tenido que guar...  
dar el orden de presentacion de...  
solicitudes.  
Referida tabla se espande en los...  
despachos del Diario de Córdoba.

LA SEÑORITA  
DOÑA CONCEPCION PARIAS Y  
MADUENO  
ha fallecido.  
Su padre, hermanos, tíos y demás...  
parientes de la finada  
(Q. E. P. D.)  
Ruegan á sus amigos se sirvan en...  
comendarla á Dios y asistir al fune...  
ral que tendrá lugar hoy á las ocho de...  
la mañana en la iglesia parroquial de...  
San Pedro, por cuyo favor les vivirán...  
agradecidos.  
El duelo se recibe y despide en la...  
iglesia.  
No se reparten esquelas.

EL SEÑOR  
DON JOSÉ BAENA Y DIAZ  
ha fallecido.  
El Excmo. Ayuntamiento, sus...  
hermanos, sobrinos, Director espi...  
ritual y demás parientes y...  
amigos del finado  
(Q. E. P. D.)  
Suplican á las personas que por...  
un olvido no hayan recibido es...  
quela de invitacion, se sirvan en...  
comendarla á Dios y asistir al fune...  
ral que por el eterno descans...  
so de su alma se ha de verificar...  
hoy á las tres y media de la tar...  
de, en la Iglesia Parroquial de...  
San Pedro, por cuyo favor les vivirán...  
reconocidos.  
El duelo se recibe en la Iglesia...  
y se despide en el cementerio.

EL SEÑOR  
DON MANUEL MALDONADO DE  
CISNEROS Y LUQUE  
ha fallecido el 21 del actual.  
E. P. D.  
Su desconsolada esposa, hijas, her...  
mana, hermano político, sobrinos y...  
demás parientes  
Ruegan á sus amigos lo encomien...  
den á Dios.

### Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.  
Funcion para hoy.—20 y última del...  
presente abono.  
La comedia en tres actos, titulada:  
Oros, copas, espadas y bastos.—El dis...  
parate comico en un acto, El curan...  
dero.—A las ocho.  
PRECIOS.—Proscenios, 30 rs.—  
palcos, plateas y luto, 20 rs.—Butaca...  
con entrada, 6 rs.—Anfiteatro con...  
id., 5.—Delantera de paraiso con id.,...  
4.—Entrada general, 4 rs.—Idem al...  
paraiso, 2.  
ABONO.  
Se abre otro por solo ocho repre...  
sentaciones, con las mismas con...  
diciones que el anterior, á 12 reales...  
Palcos y Plateas, y 4 Butacas con en...  
trada. Habrá lotes de ocho entradas á...  
24 rs.  
CAFÉ-TEATRO DEL RECREO.  
Compañía de zarzuela.  
Funcion para hoy.  
La zarzuela en un acto, Gracias á...  
Dios que está puesta la mesa.—La zar...  
zuela en un acto, Criados de confianza...  
—La zarzuela en un acto, El hombre es...  
débil.—A las ocho.  
Entrada 3 reales con obcion á uno...  
de consono.  
Imprenta del Diario de Córdoba.



# SECCION DE AVISOS.

## JARABE DE QUINA FERRUGINOSO

DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO, es decir, de los medicamentos mas poderosos que se conocen como tónicos; se emplea con admirables resultados en la clorosis u opilacion, en las escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por todas clases de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas mas delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasion de apreciar sus excelentes cualidades los minentes profesores de la facultad de medicina y profesores de la poblacion, obteniendo siempre los mas satisfactorios resultados de su empleo.

Precio 10 rs. frasco.—Depósito en Córdoba, botica de D. J. e. quin Fuentes y en la farmacia del Dr. Marin, Tandillas.

## PASTA PECTORAL

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte e incómoda que sea. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

**LA TOS** ronca y fatigosa que es síntoma casi siempre muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continua y pertinaz producida por un cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocacion, como sucede en los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de un gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

**LA TOS** faríngea ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desahoga y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y anafético.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidos en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insuperable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

## ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE.

FOR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas facilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas muy delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con el uso de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas agradable sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallan tambien de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

## RÁBANO IODADO

DE GRIMAULT y C<sup>a</sup>  
Farmacéuticos en Paris

El Jarabe de Rábano Iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rábano, y la Coclearia, plantas antiscorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao ó de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidos victoriosamente por medio del Jarabe de Rábano Iodado de GRIMAULT y C<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos los más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de Ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, pesadumbre ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatisimo, el Raquitismo, el Ingurgitamiento y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup>.

Casa GRIMAULT y C<sup>a</sup>  
Paris—8, Rue Vivienne, 8—Paris  
DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## Fosfato de Hierro soluble

DE LERAS  
Farmacéutico, Doctor en Ciencias,  
Inspector de Academia,  
Caballero de la Legion de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios principales de nuestra sangre. No hay duda que uniendo estos dos elementos en un medicamento exclusivo de asimilación perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegaría á crear el reconstituyente por excelencia. Tal es el resultado de los esfuerzos del Dr LERAS, resultado que ha venido á confirmar un éxito siempre creciente y la aprobación unánime del cuerpo médico.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestion á un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipacion ó estreñimiento ó el de irritar los intestinos.

El Fosfato de hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estríne ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y transparente sin sabor; cura con prontitud:

La Anemia	La Leucorrea
La precocidad	El desfallecimiento
Los Calambres de estómago	La debilidad
El linfatisimo	Las afecciones nerviosas
La Palidez	El Enflaquecimiento

Excita el apetito y ayuda la digestion, produciendo los efectos más favorables en las niñas en via de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup>.

Casa GRIMAULT y C<sup>a</sup>  
Paris—8, Rue Vivienne, 8—Paris  
DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL.

PREMIADOS CON MEDALLA DE MÉRITO en la Exposición de Viena de 1873, ÚNICA MEDALLA CONCEDIDA Á ESPAÑA EN EL RAMO DE CAFÉS. CINCO CLASES DE CAFÉS MOLIDOS. DEPOSITO GENERAL: calle Mayor, 18 y 20. SUCURSAL: Montera, 8. MADRID.

MAQUINAS PARA COSER LEGITIMAS AMERICANAS DE LA COMPANIA WHEELER Y WILSON DE NEW-YORK. DECRETADAS POR LAS MAS EMINENTES AUTORIDADES LAS MEJORES DEL MUNDO.

LAS MAS ECONOMIAS Á PESAR DE LA SUPERIORIDAD DE SU CONSTRUCCION

LAS MAS SENCILLAS Y SILENCIOSAS POR LA GRANDIOSIDAD DE SU MECANISMO

Han obtenido siempre las MAS ALTAS RECOMPENSAS en todas las exposiciones universales internacionales.

PARIS 1878 UNICO GRAN PREMIO

GIRATORIAS REFORMADAS PARA ZAPATEROS UNICO REPRESENTANTE EN CORDOBA

JACQUESVILLE BARBE AYUNTAMIENTO, 8.

VENTA A PLAZOS.—GRAN DESCUENTO AL CONTADO

UNICO DEPÓSITO en Córdoba de los legítimos aguardientes de Rute, de y R. de la Ojen, de los Sres. Mangas, Cañada y Morales.

Gran surtido de vinos y licores del país y del extranjero, en botellas de todas formas y gustos para aguinados, clases muy superiores y á precios arreglados.—Casa de Jacobo Martín, psador de San Pablo, núm. 25.

Almanques Americanos. Grandioso surtido de todas clases y precios en la Librería del DIARIO DE CORDOBA.

Subarriendo. Desde el primero de Enero de 1881 se hace de la casa calle de la Librería núm. 14, donde está situado el establecimiento de óptica. Para tratar en la misma. Se vende el mostrador, el arador y varios muebles. La persona que desee alguna cosa ó tenga algun objeto para componer en dicho establecimiento, puede pasar y comprar ó recoger hasta el día 30 del corriente mes.

Venta. En la calle Ancha de la Magdalena número siete, se vende lana blanca vellón, lavada y arreglada para colchones, á precios muy económicos.

Subarriendo. Desde el día hasta San Juan se hace de la casa calle de Santa Maria de Gracia número 111, con muchas y cómodas habitaciones. Para tratar, calle del Lodo número 3.

Venta. Se hace de una carretela de cuatro asientos para una ó dos caballerías. Tambien se vende un caballo con arcos para dicho carruaje. Compás de San Agustin 16, darán razon.

Suscripciones. En la Librería del DIARIO DE CORDOBA se suscribe á todos los periódicos de España y del extranjero y se negocian letras pequeñas sobre Madrid para los señores que quieran suscribirse directamente.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS Capital social, 36.000.000 rvn. efectivos. Primas y reservas: Rvn. 74.578.314.44

16 años de existencia.

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 36 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de Rvn. 58.755.294.12

OFICINAS.—BANO, 6.—CORDOBA.

Agua y Polvos dentífricos DEL DOCTEUR PIERRE de la Facultad de Medicina de Paris. MEDALLA DE MERITO A LA EXPOSICION DE VIENA DE 1873 8, Place de l'Opéra, 8, Paris. SE ENCUENTRA EN TODAS PRINCIPALES PERFUMERIAS.

La Universal única europea. GRAN FABRICA DE BETUN GRAU, GRASO Y RESINOSO PARA LA CONSERVACION DEL CALZADO. PREMIADA EN LAS EXPOSICIONES DE SEVILLA 1858, DE LONDRES 1862 DE PARIS 1867, DE ZARAGOZA 1868 Y DE VIENA 1873.

José Grau regalará 2000 reales á la persona que presente un betun en pasta que reúna iguales condiciones que el betun Grau.

Unico depósito en Córdoba, droguería de los Señores Marquez bano, calle de Alfaro 17, á los precios siguientes:  
Pastillas. Gruesa 14 rs., docena 150 céntimos, pastilla 25 céntimos.—Cajas núm. 1. Gruesa 20 reales, docena 2, caja 25 céntimos.—Cajas núm. 2. Gruesa 40 reales, docena 4, caja 50 céntimos.—Cajas núm. 3. Gruesa 144 reales, docena 14, caja 150 céntimos.

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS

Capsules Motes

Curacion pronta y segura. Tratamiento que puede seguirse facilmente en secreto aun cuando de viaje. Aprobacion de la Academia de Medicina. Certificaciones de MM. RICOIN, COLLIERIE, DESAULLES, quirúrgicos principales encargados especialmente en los hospitales de Paris del servicio de las enfermedades contagiosas, que acreditan que las Capsules Motes se han empleado siempre con el mejor éxito y que nunca estará bastante recomendado y propagado este sistema de curacion.

N. B. Para evitar la falsificación, exigir la etiqueta conforme al modelo que acompaña, que ostenta en fondo azul el sello del Estado francés. Se vende en las principales farmacias.

PECTORAL DE ANACAHUITA.

Reconocido en todas partes como la mejor preparacion pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curacion de todo caso de Asma, Tos, Mal de Garganta, Espantos de Sangre y Tisis.

MEZCLADO CON EL ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN Y KEMP, puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la Garganta, el Pecho y los Pulmones.

De venta en todas las Boticas y Droguerías. Depósito general e España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO PASTILLAS y POLVOS PATERSON con BISMUTO y MAGNESIA

Contra los Males del Estómago, Acidias, Eructos, Vómitos, Falta de Apetito y Digestiones penosas.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD.

Pastillas: 12 Reales.—Polvos: 24 Reales. Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

Piano. Se vende uno horizontal en la casa número 44 calle Arenillas. En la misma informarán. 84-2

Venta. Se hace de un piano de mesa por precio médico. Plata número 12, darán razon. 84-2

Pérdida. De la calle de las Cabezas número 1.º se ha volado un gallo inglés desde la torre de dicha casa á los tejados inmediatos. La persona que lo presente se le gratificará. 4-2

Pérdida. La de un rosario de plata con dos medallas y cuentas de brusco, desde la Plaza de la Corredera hasta el Portillo. La persona que se lo haya encontrado se servirá entregarlo en la calle de D. Rodrigo número 83, y se le gratificará. 84-4